## PLATAFORMA ELECTORAL

Rumbo al proceso electoral 2018

Descripción breve

En este proyecto se hace una reflexión y análisis del panorama que presenta Chiconcuac, Estado de México, incluyendo las principales problemáticas que enfrenta y posibles soluciones que se les puede dar a estos. Tiene el propósito de fungir como guía para el gobierno municipal y que los propuesto en campaña se pueda ver reflejado durante el trienio de 2018 – 2021.

Luis Miguel Ruiz Cruces luismiguelruiz.candidato@gmail.com



## Tabla de contenido

Introducción	2
Antecedentes Políticos	3
Estadística municipal básica	4
Diagnóstico y prospectiva municipal	6
Gobierno y desarrollo político	7
Hacienda pública municipal	8
Servicios públicos	8
Agua potable y alcantarillado	9
Desarrollo urbano, obras públicas y ecología	10
Desarrollo social	10
Salud y asistencia social	
Desarrollo económico y empleo	12
Seguridad pública y procuración de justicia	13
Planes y proyectos	13
Comentarios finales	15



#### Introducción

El municipio de Chiconcuac de Juárez, Estado de México, se ubica en la región del Valle de Texcoco, en el noreste del Estado. Tiene una población de 25,543 habitantes de acuerdo con el censo de población y vivienda realizado en 2010, y su economía se finca en el comercio, la industria textil, y en menor escala, en la rama agropecuaria en virtud de su pequeña extensión territorial de apenas 7.71 km².

Es un municipio bien comunicado, pues en su eje cruzan tres vialidades principales, como lo son la vía Lechería-Texcoco-Los Reyes-La Paz, Texcoco-Calpulalpan y la Autopista del Peñón Texcoco-México.

Es un municipio que por su impulso comercial se ha ganado una imagen importante en el contexto estatal y nacional, pues su industria textil y la comercialización de sus productos tanto del vestido como artesanales, han impactado al mercado de consumo del país.

Al detonarse esta actividad económica, se ha generado un crecimiento urbano importante y una demanda de servicios que ha rebasado la infraestructura existente, reflejándose en que los gobiernos municipales no se han ocupado de impulsar una planeación acorde al desarrollo del municipio.

Para corregir y reordenar el desarrollo, las nuevas autoridades deben establecer políticas económicas y estructurales precisas, con una planeación de acciones a corto, mediano y largo plazo, promoviendo la amplia participación de la sociedad del municipio.



#### Antecedentes Políticos

Chiconcuac es un municipio altamente politizado. A través de los años ha tenido gobiernos municipales provenientes de diversos partidos políticos (PRI, PAN, PRD, PT y Convergencia), sin que, en los últimos años, ninguno de estos haya podido gobernar continuamente, como se menciona posteriormente.

Es importante mencionar que, en elecciones anteriores, el escenario político en el Estado de México era favorable al Partido Revolucionario Institucional (PRI) al haber logrado el triunfo del candidato a gobernador de Enrique Peña Nieto, quien gobernó la entidad para el periodo del 16 de septiembre de 2005 al 15 de septiembre de 2011. Posteriormente, con el triunfo de Eruviel Ávila y ahora con el triunfo de Alfredo del Mazo quien gobernará del 2018 al año 2024, se puede decir que esta preferencia sigue vigente.

Sin embargo, para el contexto municipal, los resultados electorales del proceso electoral de marzo 9 de 2003 favorecieron PRI; la 2ª fuerza la ocupó el PAN, la 3ª fuerza el PRI, la 4ª la ocupa el PT y la 5ª el PRD. En las elecciones del 2006 los ciudadanos favorecieron al Movimiento Ciudadano; en 2009 la 1ª fuerza fue el PRI. Posteriormente, en 2012, la 1ª fuerza la ocupó el PAN, y finalmente, en las últimas elecciones del 2015 la 1ª fuerza fue nuevamente el PRI.

El desgaste que han sufrido los partidos políticos en general es impactante. El proceso electoral requiere hoy más que nunca, que se impulse un buen candidato en virtud de que la sociedad analizará las propuestas de cada partido, pero, ante todo, se fijará en la "persona", tal vez más que en el "partido".

Derivado de lo anterior y con el propósito de cumplir con el objetivo de triunfar en la próxima contienda electoral, se elaboró el presente proyecto, el cual considera el "análisis de la problemática municipal" y la "prospectiva" con sus alternativas de solución a la demanda social actual.

El análisis muestra la realidad del municipio y la prospectiva, los proyectos viables y las alternativas congruentes.

Es preciso sentar las bases para lograr que el municipio se perfile en su desarrollo con orden en su crecimiento; dotarlo de una infraestructura de servicios acorde a las necesidades actuales y con una visión a futuro. La sociedad demanda un crecimiento con calidad y un gobierno humanista que con voluntad, honestidad, eficiencia, transparencia y eficacia sirva a la ciudadanía con auténtica responsabilidad.



## Estadística municipal básica

#### CHICONCUAC DE JUÁREZ

Ubicación geográfica estatal	Tonónimo	Superficie	Población	Densidad de	D-=:4-	Distrito	
Oblicación geogranica estatar	ráfica estatal Topónimo		PODIACIOII	población	Región	Local	Federal
Zona nor-oriente del Estado de México	Chiconcuac, "lugar de serpiente de 7 cabezas"	7.71 km²	22,815	4,009 habs. por km²	VII	XXIII	12

Economía

-			
Ca	PT 21	0	OS
26	IV		05

							001 110100	
Actividad económica	% de población econom. activa	Inversión pub. Ejercida por hab.	Presupuesto	Población urbana	Con	Con drenaje	Con energía elect.	Número de viviendas
*comercial *industrial	50.7%	775		95.2%	2928	2762	2963	3022

Educación y salud

Población alfabeta	Educación básica	Educación media	Salud
96%	Alumnos: 3821	Alumnos: 5123	Unidades médicas: 2
	Maestros: 179	Maestros: 270	Médicos: 10
	Escuelas: 19	Escuelas: 29	Camas usables: 6

NOTA: Los habitantes en lo general, han encontrado en el comercio del vestido y en la industria textil su actividad económica, los jóvenes a temprana edad se involucran en ello y la menor parte de ellos logran profesionalizarse. La sociedad es en más del 80% católica y conserva sus costumbres de celebración de fiestas patronales y cívicas, siendo muy participativos. En lo político, el municipio ha sido gobernado en 4 trienios por los partidos PRI, PAN, PRD y PT, respectivamente; es una ciudadanía muy politizada y pulverizada, con base en los últimos resultados electorales.



# DIAGNÓSTICO Y PROSPECTIVA MUNICIPAL

Chiconcuac de Juárez, Estado de México



### Diagnóstico y prospectiva municipal

Con el propósito de conocer y contar con la información municipal, detectar la problemática social y elaborar el proyecto de atención a la misma, en el presente documento se describen los temas estructurales y la prospectiva del nuevo gobierno.

Este documento deberá enriquecerse con la aportación de la ciudadanía, las organizaciones y liderazgos del municipio, así como de la estructura del partido PRO-CHICONCUAC, para consolidarlo en la integración del PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL 2018-2021.

Es importante mencionar que, para implementar este diagnóstico y prospectiva municipal, se consultó a la ciudadanía y a los líderes diversos del municipio.

Chiconcuac merece alcanzar un mejor nivel de vida para sus habitantes y significarse en el contexto estatal y nacional como un municipio de vanguardia; con estabilidad económica creciente y contar con un gobierno innovador, eficaz, transparente y con un alto sentido humano.

A continuación, se presentan cada una de las problemáticas identificadas en el municipio con un breve análisis y posibles soluciones para cada uno de estos problemas:

LIC. LUIS MIGUEL RUIZ CRUCES



## Gobierno y desarrollo político

Descripción y análisis de la problemática	Propuestas y/o alternativas de solución
a) Gobierno municipal  En los últimos trienios se ha observado descuido y falta de ética de las autoridades del municipio, pues han gobernado más al estilo personal que ajustándose al marco normativo.	Ejercer la administración municipal orientada a dar respuesta a la demanda ciudadana respetando el marco legal vigente. Se debe contar con una estructura orgánica acorde y con servidores públicos honestos y profesionalizados.  El gobierno municipal debe prestar los servicios públicos con eficiencia y calidad y ejecutar proyectos viables para orientar al municipio a un desarrollo equilibrado.
b) La transparencia en el manejo de los recursos públicos no se observa, pues hay cosas inciertas en informes de gobierno que no muestran claridad	<ul> <li>Con fundamento en la ley de transparencia, el ayuntamiento debe legislar y promulgar el reglamento de transparencia y acceso a la información pública para que todo ciudadano conozca de lo público y del actuar del gobierno.</li> <li>Publicitar las obras y acciones de gobierno para dar certeza y confianza a la ciudadanía.</li> </ul>
c) En la actualidad, el municipio cuenta con el plan de desarrollo municipal y con el plan de desarrollo urbano, con una falta de claridad.	<ul> <li>Para lograr que el crecimiento del municipio se de en orden y armonía, el gobierno municipal debe integrar el plan de desarrollo municipal con una prospectiva a 15 años o más, cuidando que las siguientes administraciones puedan dar continuidad a dicho plan, para que el municipio alcance su desarrollo integral.</li> </ul>
	El plan de desarrollo municipal debe ser el documento rector de obras y acciones de gobierno con proyectos viables, priorizando la demanda social del municipio.
	Por otra parte, el plan de desarrollo urbano debe considerar la regularización urbana, el uso de suelo, las reservas ecológicas y las reservas para infraestructura de servicios y vivienda.
d) En el municipio también se observa la falta de reglamentación jurídica y normativa.	<ul> <li>La autoridad municipal debe cumplir su mandato, legislar y promulgar los reglamentos necesarios para conocimiento de la ciudadanía, así como reformar cuando se requiera el bando municipal, publicitándolo para que la ciudadanía lo observe y cumpla.</li> </ul>



e)	Desarrollo político.
No exis	te orientación a la ciudadanía
para su	ı amplia participación.

- El desarrollo político es elemental; el municipio debe contar con el libre ejercicio de la democracia; el diálogo y la concertación son fundamentales; la pluralidad debe respetarse, así como los derechos ciudadanos para vivir en paz y armonía.
- Promover la participación ciudadana en todos los ámbitos.

#### Hacienda pública municipal

## Descripción y análisis de la problemática

#### a) El municipio presenta carencia de recursos. Los gobiernos solo se han concretado al manejo de las participaciones federales y estatales y no han impulsado la generación de recursos propios.

b) Adicionalmente, su gasto de operación es demasiado superior al gasto de inversión y ello se refleja en la poca obra pública que se realiza. En otro sentido, se va rezagando la atención de la demanda de servicios y la modernización de la administración pública.

### Propuesta y/o alternativas de solución

 El gobierno municipal debe impulsar su hacienda pública; ser gestor de recursos y promotor de acciones de beneficio colectivo ante las diversas instancias gubernamentales.

La administración debe ajustarse a un presupuesto y evitar dispendios para no acrecentar el gasto operativo y enfocar más recursos al gasto de inversión.

La modernización administrativa debe atenderse con prioridad. Es necesario contar con servidores públicos capacitados y establecer los controles y mecanismos del ejercicio administrativo.

Debe actualizarse el padrón catastral y promover la regularización del suelo para dar seguridad al patrimonio de los ciudadanos.

#### Servicios Públicos

# Descripción y análisis de la problemática

a) Limpieza, recolección y confinamiento de basura

Actualmente, el municipio presenta deficiencia en este servicio; así mismo,

#### Propuesta y/o alternativas de solución

 Implementar el programa de separación y clasificación de la basura (reciclaje orgánico). Logrando implementar este programa, posteriormente se podrán implementar procesos más complejos y con mejores resultados. Un ejemplo de esto, es la implementación de maquinaria que procese



en las zonas de comercio se observa gran cantidad de desechos en las calles y terrenos.	<ul> <li>materiales como PET para transformarlos en hilo que posteriormente se pueden convertir en tela. Dado que la base del municipio es la industria textil, estos productos se usarían en beneficio del mismo municipio.</li> <li>Ampliar la cobertura del servicio de limpieza y recolección de basura y rediseñar el sistema de recolección.</li> <li>Eficientar el equipo de transporte y recolección.</li> </ul>
b) Alumbrado público  La falta de este servicio ocasiona riesgos de seguridad para la ciudadanía.	<ul> <li>Ampliar la cobertura de servicio.</li> <li>Reposición de luminarias y mantenimiento en la red e instalaciones.</li> </ul>
c) Panteones	<ul> <li>Mejorar la prestación de los servicios de inhumación, dar mantenimiento y limpieza.</li> <li>Promover la ampliación del panteón municipal.</li> </ul>
d) Jardines	<ul> <li>Crear nuevos espacios de áreas verdes en la cabecera y comunidades.</li> <li>Dar mantenimiento y rehabilitación a los existentes.</li> </ul>
e) Electrificación	<ul> <li>El ayuntamiento debe gestionar ante la instancia correspondiente la cobertura de este servicio.</li> <li>Gestionar la reubicación de postes que actualmente están instalados en calles y que representan un peligro constante para peatones y conductores de vehículos.</li> </ul>

## Agua Potable y alcantarillado

Descripción y análisis de la problemática	Propuesta y/o alternativas de solución
a) Agua potable	El principal servicio es el del suministro puntual y suficiente de agua para los habitantes del municipio.
Este servicio de vital importancia presenta desfasamientos, pues existen zonas de escasez. Así mismo, falta ampliar la red en algunas zonas y debe	La primera medida que el gobierno municipal debe tener en cuenta es promover la cultura del uso del agua; debemos crear conciencia en la ciudadanía.
rehabilitarse la red en zonas de deterioro.	Así mismo, se debe ampliar la red para dar cobertura al 100% de las áreas urbanas y rurales.
	En Santa María es necesario prevenir riesgos en la fuente abastecedora; en San Pablito concluir la red hidráulica de nuevo pozo, y en la cabecera municipal, rehabilitar la red deteriorada.
b) Alcantarillado	<ul> <li>Es urgente dar atención a las demandas de este servicio en todas las áreas urbanas rurales.</li> </ul>



Existen áreas carentes de drenaje, lo que ocasiona focos de infección.

Así mismo, realizar los trabajos de desasolve de drenajes y rehabilitar la red en zonas de mayor volumen de descargue, ya sea de aguas residuales o pluviales, para evitar inundaciones y focos de infección, como el caso de San Pablito.

Desarrollo urbano, obras públicas y ecología

Descripción y análisis de la problemática	Propuesta y/o alternativas de solución
a) Desarrollo urbano Se carece de un plan de desarrollo urbano, lo que ha ocasionado anarquía; tanto de regularización, crecimiento desordenado y falta de infraestructura urbana.	<ul> <li>Es urgente que el gobierno municipal integre el plan de desarrollo urbano para delimitar las áreas de crecimiento; preservar las de servicios, habitacionales y ecológicas</li> <li>Así mismo, deben hacerse los estudios de vialidad urbana para resolver el problema del tránsito vehicular, definir las zonas de terminales de transporte local y foráneo, y regular el sistema de tarifas de bici-taxis y taxis.</li> <li>Es importante promover la regularización de la tierra en zonas ejidales que ahora presentan asentamientos humanos para dotarlos</li> </ul>
b) Obras públicas El municipio, por su crecimiento demográfico, genera un sin número de demandas de servicios y obras, tanto en la cabecera como en las comunidades.	<ul> <li>de servicios básicos.</li> <li>Para resolver la alta demanda de obras, es necesario que el gobierno municipal gestione más recursos y genere más ingresos propios para invertir en obras y servicios.</li> <li>Las obras y servicios por realizar deben priorizarse y atenderse con oportunidad.</li> <li>Las obras deben ser de calidad y solo las que la comunidad requiera.</li> <li>El municipio presenta una amplia demanda en urbanización, como son la pavimentación, guarniciones y banquetas, áreas de estacionamiento, bacheo y rehabilitación de vialidades, entre otros.</li> </ul>
c) Ecología El municipio carece de territorio suficiente y por ende de zonas de reserva; por otra parte, genera aguas negras que no son tratadas y abunda la basura.	<ul> <li>Impulsar la cultura ecológica en el municipio.</li> <li>Es importante que el nuevo gobierno realice los estudios y defina las áreas de reserva ecológica, debe también realizar campañas de forestación en las zonas urbanas y rurales.</li> <li>En cuanto al tratamiento de las aguas residuales, es necesario realizar estudios y gestionar apoyos para la construcción de una planta tratadora y contribuir a la limpieza de las aguas y al recargue de los mantos acuíferos.</li> </ul>

Desarrollo social



Descripción y análisis de la problemática	Propuesta y/o alternativas de solución
a) Programas sociales  En la actualidad, en la población municipal existen núcleos de familias en pobreza extrema que requieren de apoyos de orden social.	<ul> <li>El gobierno municipal debe gestionar más apoyos para familias de escasos recursos, así como vigilar que quienes las reciben sean gente que los necesite y orientarlos a que hagan esfuerzos para mejorar su situación de vida.</li> </ul>
b) Apoyo a la mujer  En núcleos de la sociedad del municipio se da la discriminación y el maltrato, así como la violencia intrafamiliar.	<ul> <li>En cuanto al apoyo que demandan las mujeres, el gobierno a través del Instituto Municipal de la mujer debe promover e impulsar acciones de impacto para erradicar desigualdad, maltrato, abandono y violencia. Por ejemplo, al proporcionar apoyo legal, moral y psicológico a mujeres de escasos recursos.</li> <li>Gestionar recursos para proyectos productivos que operen las mujeres.</li> </ul>
c) Educación  En el municipio, el sistema educativo no es de calidad y se carece de infraestructura moderna.	<ul> <li>La autoridad municipal debe ser gestora ante las instancias educativas para promover una educación de calidad; ampliar las instalaciones y el equipamiento.</li> <li>Contar con personal docente calificado en todos los niveles y con constantes capacitaciones para que las instituciones educativas estén a la vanguardia y pueden ofrecer una educación de calidad.</li> </ul>
d) Fomento educativo	<ul> <li>Asimismo, coadyuvar con el sector educativo para mejorar este servicio tan necesario para las nuevas generaciones de estudiantes del municipio.</li> <li>Gestionar el cambio de adscripción de la escuela primaria federal de la cabecera municipal, para que esta pase bajo el control del gobierno del estado.</li> <li>Coadyuvar con las autoridades educativas para impulsar un programa de fomento a la educación técnica y profesional de la juventud del municipio.</li> <li>Promover la creación de un centro de capacitación para el trabajo principalmente del ramo textil, por ser esta actividad preponderante en el municipio.</li> <li>Enriquecer el plan de estudios de educación básica (de kínder a preparatoria) en el que se promueva una educación integral donde los alumnos no solo vayan a estudiar, sino darles la opción a tener varias actividades artísticas, deportivas y recreativas. Así como también, impulsarlos a crear asociaciones para hacerlos partícipes de las problemáticas del municipio, contando con el apoyo del gobierno municipal.</li> <li>Tener la constante apertura de becas en distintas universidades del país para que los jóvenes puedan tener más opciones que sean accesibles.</li> </ul>



e) Programas estímulos a la educación y oportunidades	<ul> <li>El gobierno municipal debe ser promotor y gestor de los programas de estímulos a la educación y oportunidades para apoyar a jóvenes estudiantes y a familias de escasos recursos.</li> </ul>
f) Cultura y deporte  Hoy se cuenta con una casa de cultura, sin embargo, es importante promover esta actividad.  En cuanto al deporte, no se tiene una unidad deportiva y los niños, jóvenes y adultos carecen de espacios para ello. Esto provoca vagancia, alcoholismo y drogadicción, pues no tienen en qué ocuparse.	<ul> <li>Promover las actividades artísticas y culturales.</li> <li>Construir la unidad deportiva municipal en la zona destinada optimizando los espacios.</li> <li>Promover el deporte en sus diversas ramas.</li> <li>Atraer reclutadores para poder otorgar becas deportivas en las distintas universidades del país.</li> </ul>

## Salud y asistencia social

Descripción y análisis de la problemática	Propuesta y/o alternativas de solución
a) Salud  El crecimiento poblacional genera mayor demanda de este servicio y solo en la cabecera municipal se cuenta con un centro de salud.	<ul> <li>Es urgente gestionar la construcción de un hospital o un nuevo centro de salud con hospitalización, con personal médico especializado, para atender la demanda que en materia de salud genera la población municipal. Así mismo dotar a las comunidades de salud correspondiente.</li> </ul>
b) Asistencia social	El sistema municipal debe ampliar la cobertura de sus servicios y eficientarlos.
	El DIF es la instancia de apoyo social y es importante que el gobierno municipal impulse su trabajo por ser la institución más reconocida y sentida por la población

## Desarrollo económico y empleo

Descripción y análisis de la	Propuesta y/o alternativas de solución
problemática	



a) Comercio  A la fecha, esta actividad ha perdido auge en las áreas céntricas y se observa un desorden en la expansión en la vía pública, que exige reordenamiento y reglamentación.  b) Industria textil	<ul> <li>Reordenar el comercio semi-fijo y promover el comercio establecido.</li> <li>Reactivar la infraestructura comercial de zona centro, rehabilitando sus instalaciones con modernidad.</li> <li>Instaurar las ferias del vestido en dos épocas:         <ul> <li>Primavera-verano</li> <li>Otoño- invierno</li> </ul> </li> <li>Promover que esta feria pueda instalarse en otros municipios del estado y del país en forma itinerante.</li> <li>Impulsar el desarrollo y expansión de la industria textil en</li> </ul>
Esta rama de la industria ha crecido en el municipio, sin embargo, debe organizarse y promoverse para acrecentar la oportunidad de empleo y de inversión.	sus diversas ramas.  Instaurar la feria de la industria textil.  Integrar la asociación de industriales del municipio.  Promover el financiamiento para proyectos productivos.
c) Empleo	<ul><li>Instalar la bolsa de trabajo.</li><li>Promover los espacios laborales.</li></ul>
d) Abasto	<ul> <li>Modernizar el mercado municipal</li> <li>Impulsar la venta de productos básicos y perecederos a precios bajos, para beneficio de la economía familiar.</li> </ul>
e) Turismo  Esta actividad es incipiente en el municipio.	<ul> <li>Promover la instalación de infraestructura turística.</li> <li>Promover los atractivos turísticos del municipio, su artesanía de telar, así como la industria del vestido y texti</li> <li>Para promover el turismo, es importante también poder dar una buena imagen a los visitantes por lo que resolver el problema del levantamiento de basura es fundamental No solo por estética e imagen, sino para poder brindar un mejor servicio a clientes y lograr que estos visitantes no solo compren por negocio, sino que quieran volver como una actividad recreativa.</li> </ul>
f) Desarrollo agropecuario  Por su pequeña extensión territorial, esta actividad ha decrecido y requiere de nuevos esquemas productivos para la actividad de las familias del campo.	<ul> <li>Impulsar el sistema de cultivos de alternativa y en virtud del poco espacio territorial, promover los cultivos bajo invernadero.</li> <li>Apoyar la actividad agrícola y la pecuaria.</li> </ul>

## Seguridad pública y procuración de justicia

Descripción y análisis de la problemática	Propuesta y/o alternativas de solución
a) Seguridad pública  La población municipal demanda este servicio prioritario, pues es deficiente en la actualidad y quienes son responsables de prestarlo carecen de la capacitación necesaria.  A pesar de los esfuerzos ciudadanos que se han hecho por mejorar este servicio, como el que ha hecho PRO-CHICONCUAC, en la actualidad, la inseguridad ha aumentado considerablemente haciendo de estos esfuerzos insuficientes y sin la posibilidad de poder realizar otras actividades a falta de apoyo del actual gobierno.	<ul> <li>Ampliar la cobertura de servicio</li> <li>Construir módulos de seguridad en cada comunidad que sean funcionales y eficientes.</li> <li>Capacitar al personal de seguridad pública.</li> <li>Dotar de armamento y equipo al cuerpo de policía.</li> <li>Implementar el servicio de "bicicletas" y "cuatrimotos" en zonas urbanas.</li> <li>Sectorizar el sistema operativo.</li> <li>Aumentar el sueldo que reciben las fuerzas policiacas para evitar que sean corrompidos.</li> </ul>
b) Tránsito Actualmente el tránsito vehicular provoca caos por falta de control y definición de un sistema de vialidad.	<ul> <li>Realizar un estudio de vialidad interno para definir los sentidos del tránsito vehicular y descongestionar las vialidades.</li> <li>Instalar la señalización y el balisamiento en calles y avenidas.</li> <li>Señalar bases de taxis, autobuses y bici-taxis.</li> <li>Promover una educación vial. En esta, la ciudadanía podrá entender varios factores como la importancia de respetar señalamientos (semáforos) ya sean vehículos, bicicletas, bici-taxis o motocicletas, así como la importancia de darle prioridad al peatón y que también el peatón entienda sobre respetar las esquinas para cruzar, usar las banquetas, etc.</li> </ul>
c) Protección civil	<ul> <li>Integrar el comité y el voluntariado de protección civil.</li> <li>Promover la cultura de protección civil</li> <li>Incrementar el personal de protección civil.</li> <li>Coordinación estrecha con las instancias estatales y federales.</li> </ul>

Planes y proyectos



Descripción y análisis de la problemática	Propuesta y/o alternativas de solución
Palacio municipal. El edificio actual, al ser una construcción antigua, el INAH no permite afectaciones a su estructura con base en la ley de monumentos históricos.	<ul> <li>A pesar de no poder realizar afectaciones en la estructura, el edificio sí puede ser remendado y renovado al interior y exterior. Esto, con el propósito de poder hacerlo atractivo turísticamente y que los visitantes también puedan entrar a apreciar exposiciones temporales o la cultura de Chiconcuac. Asimismo, se podrá remodelar para tener cursos que hasta ahora se tienen en la casa de la cultura, con la intención de hacerlos más accesibles a la población.</li> </ul>

#### Comentarios finales

Este proyecto podrá verse un tanto ambicioso, pero contiene las prioridades de la demanda social del municipio. Nuestra sociedad merece otro nivel de vida y por ello debemos dar nuestro mejor esfuerzo.

Es importante mencionar que, en esta prospectiva, se propone que las obras y acciones descritas, sean la base para la elaboración del nuevo plan de desarrollo municipal 2018-2021, el cual, con una visión futura, debe ser el documento rector que oriente el desarrollo de Chiconcuac.

Los gobiernos municipales deberán asumir el compromiso de dar continuidad al plan de desarrollo con la visión a 15 años o más, para que se puedan cristalizar los objetivos. Así, cada administración aportará lo propio y lograremos dar a nuestro municipio y a sus habitantes progreso, estabilidad económica, calidad de vida, servicios eficientes, seguridad en sus bienes y sus personas, así como paz y armonía para convivir en absoluta libertad.

Para finalizar, quisiera hacerlo con una frase que globaliza lo presentado en este proyecto. Gandhi, una vez dijo que "tenemos que ser el cambio que queremos ver en el mundo". En este sentido, Chiconcuac es nuestro municipio y es nuestra casa; y nosotros somos los responsables de cambiar el escenario que hoy tenemos para beneficio de las actuales y de las nuevas generaciones. Por ahora, empecemos por nosotros mismos, por nuestra casa: por Chiconcuac.